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299877 ‐ بعض أحوال ملك الموت

السؤال

قيل ل : إن ملك الموت ش إل اله تبارك وتعال مسؤولية مهمته حين كلف بها ، ورد اله تبارك وتعال بأن يجعل له

الأسباب وتبق مهمته ه قبض الأرواح فقط ، فهل هناك شء من الصحة ف هذا من النصوص ؟

الإجابة المفصلة

الحمد له.

:أو

اختص اله بعض ملائته بنزع أرواح العباد ، عندما تنته آجالهم الت قدرها اله لهم، قال تعال: (قل يتَوفَّاكم ملك الموت

الَّذي وكل بم ثُم إل ربم ترجعون)السجدة/11 .

وهو كبير الملائة الذين وكلهم اله بقبض أرواح العباد .

مدَكحا آءذَا جا َّتفَظَةً حمۡ حۡلَيع لرۡسيۦۖ وادِهبع فَوۡق رٱلۡقَاه وهفإن الذين يقبضون الأرواح أكثر من ملك:  و

بِينٰسعُ ٱلۡحسۡرا وهو ۡمٱلۡح لَه ا ۚقٱلۡح مهوۡلَىم هٱل َلاْ اودر ِطُونَ * ثُمفَري  ۡمهلُنَا وسر فَّتۡهتَو وۡتٱلۡم

 الأنعام/62-61 .

ثانيا :

تنزع الملائة أرواح الفرة والمجرمين نزعا شديدًا عنيفًا ، بلا رفق ولا هوادة:  ولو ترى إذ الظَّالمون ف غَمراتِ الموت

والملائة باسطوا أيديهم أخرجوا أنفسم اليوم تجزون عذاب الهون  الأنعام/93 .

وقال:  ولو ترى إذ يتوفَّ الَّذين كفروا الملائة يضربون وجوههم وأدبارهم وذوقوا عذاب الحريق  الأنفال/ 50 .

وقال: فيف إذا تَوفَّتْهم الملائة يضربون وجوههم وأدبارهم  محمد/27 .

أما المؤمنون فإن الملائة تنزع أرواحهم نزعا رفيقًا، وإذا جاء الموت، ونزل بالعبد المؤمن، فإن الملائة تتنزل عليه، تبشره

وتثبته:  إنَّ الَّذين قالوا ربنَّا اله ثم استقاموا تتنزل عليهم الملائة ألا تخافوا ولا تحزنوا وأبشروا بالجنَّة الت كنتم توعدون ‐
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نحن أولياؤكم ف الحياة الدنيا وف الآخرة ولم فيها ما تشته أنفسم ولم فيها ما تدَّعون  فصلت/31-30 .

وقد ذكرنا بعض أحوال ملك الموت ف الجواب رقم: (128486).

ثالثا:

:تاب الإمام السيوطة، كذكرت أحوال الملائ تب التأشرت إليها ، فيما بين أيدينا من ال القصة الت لم نقف عل

"الحبائك ف أخبار الملائك"، وكتاب الشيخ عمر الأشقر: "عالم الملائة الأبرار".

ولا نعلم لذلك أصلا من سنة النب صل اله عليه وسلم ، ولا ف كلام السلف الصالح .

فالحذر الحذر من تلك القصص ، وأشباهها من الروايات والأخبار الت ليس لها أصل، ولا يعرف الإنسان مخارجها، ولا من

رواها، وهل ه صحيحة أم غير صحيحة.

وإنما ينشغل المسلم بما صح من الأخبار والحايات، دون ما لم يصح، فضلا عما لا أصل له، ففيما صح الفاية والبركة .

والناس مولعون بالحايات والطرف، وأكثر أكاذيب الناس ف هذا الباب .

وقد روى مسلم ف مقدمة الصحيح (1/ 10) عن ابِ هريرةَ قَال: قَال رسول اله صلَّ اله علَيه وسلَّم:   كفَ بِالْمرء كذِبا انْ

. عما سم لِب دِّثحي

قال النووي رحمه اله عن هذا الحديث ، وما ف معناه من الآثار:

، ذَبفَقَدْ ك عما سم لِب دَّثذَا ح؛ فَا ذِبْالو دْقالص ةادالْع ف عمسي نَّهانُ ، فَانْسا عما سم لِدِيثِ بالتَّح نع رجفيها الز "

. " ني ا لَمبِم ارِهخْب

انته من "شرح النووي عل مسلم" (1/ 75).

وانظر السؤال رقم: (14212)، (262232).

واله أعلم .
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